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Sitzung des Ausschusses für Schule, Soziales und demographischen Wandel der Stadt 
Bornheim am Mittwoch, 27.11.2019, 18:00 Uhr, im Ratssaal des Rathauses Bornheim, 
Rathausstraße 2 
 

 X Öffentliche Sitzung  Sitzung Nr. 89/2019 

  Nicht-öffentliche Sitzung  ASS Nr. 6/2020 

 
Anwesende 

Vorsitzender 
Hanft, Wilfried SPD-Fraktion  

Mitglieder 
Aharchi, Loubna SPD-Fraktion  
Bandel, Helga CDU-Fraktion  
Flamme, Christina CDU-Fraktion ab TOP 5 tw. 
Horch, Georg UWG/Forum-Fraktion  
Jaritz, Karin SPD-Fraktion  
Kretschmer, Gabriele CDU-Fraktion  
Krüger, Ute SPD-Fraktion  
Müller (Holzweg), Josef UWG/Forum-Fraktion  
Quadt-Herte, Manfred Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Schmitz, Rolf CDU-Fraktion  
Schnitker, Michelle Fraktion-DIE LINKE  
Schreiber, Margarete CDU-Fraktion  
Urfey, Marius CDU-Fraktion  
Westphal, Ewald SPD-Fraktion  
Wingenbach, Matthias CDU-Fraktion  
Züge, Rainer SPD-Fraktion  

stv. Mitglieder 
Feldenkirchen, Else UWG/Forum-Fraktion  
Kabon, Matthias FDP-Fraktion  
Meyer, Thomas CDU-Fraktion  
Taft, Linda Bündnis90/Die Grünen  
von Canstein, Charlotte, Dr. CDU-Fraktion  
Walter, Elka Helene CDU-Fraktion  

beratende Mitglieder 
Brandt, Eike Gesamtschule  
Dubois, Christian Gymnasium  
El-Zayat, Sarah Kinder- und Jugendparlament  
Hannak, Klaus Vertretung Sekundarschule  
Junker, Markus Stadtschulpflegschaft  
Lauer, Andrea Schulleiter  
Lederer, Volker Seniorenbeirat  
Nickel, Gabriele Ev. Kirche bis TOP 13 tw. 
Strunk-Klein, Andrea Vertretung Grundschule  

stv. beratende Mitglieder 
Decker, André Förder-/Verbundschule  
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Verwaltungsvertreter 
Bach, Bernhild  
Meskes-Außem, Marita  
Over, Willi  
Schorn, Marita  
von Bülow, Alice, Beigeordnete  

Schriftführerin 
Altaner, Petra  

Nicht anwesend (entschuldigt) 
Föhmer, Franziska, Dr. Förder-/Verbundschule  
Hochgartz, Josiane Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Jander, Silvio Verein Bornheimer Flücht 
                                                   lingshilfe e.V. 

 

John-Krupp, Elisabeth Katholische Kirche  
König, Dirk UWG/Forum-Fraktion  
Meiswinkel, Hildegard CDU-Fraktion  
Sonntag, Simon Stadtschülervertretung  
Velten, Konrad CDU-Fraktion  
Wehrend, Lutz CDU-Fraktion  
Zander, Steffen FDP-Fraktion  
 
 
 
T a g e s o r d n u n g 
 

TOP Inhalt Vorlage Nr. 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

3 Einwohnerfragestunde  

4 Entgegennahme der Niederschrift über die Sitzung Nr. 64/2019 vom 
17.09.2019 

 

5 Vorstellung des Handlungskonzeptes "Wohnen in Bornheim 2030" 684/2019-5 

6 Anmeldeverfahren für die Aufnahme der Schülerinnen und Schüler in 
die weiterführenden Schulen im Schulträgerbereich der Stadt Born-
heim zum Schuljahr 2020/21 

694/2019-5 

7 Anmeldungen zu den Grundschulen im Schulträgerbereich der Stadt 
Bornheim 

695/2019-5 

8 Zuschuss für den Verein Bornheimer Flüchtlingshilfe e.V. für die Fi-
nanzierung der Kinderbetreuung während des Sprachkurs für Flücht-
linge 

703/2019-5 

9 Große Anfrage der SPD-Fraktion vom 16.10.2019 betr. Umsetzung 
von Maßnahmen auf Grund von Initiativen des Seniorenbeirates 

676/2019-5/9 

10 Mitteilung betr. Schulentwicklungsplan der Stadt Bornheim 696/2019-5 

11 Mitteilung betr. Umsetzung Programm "Gute Schule 2020" 733/2019-1 

12 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den städtischen 
Schulen 

711/2019-6 

13 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen 
Sitzungen 

706/2019-1 

14 Anfragen mündlich  
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Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung) 
 

AV Wilfried Hanft eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Schule, Soziales und 
demographischen Wandel der Stadt Bornheim, stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen 
worden ist und dass der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel be-
schlussfähig ist. 
 
 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel beschließt, die Tages-
ordnung um einen nicht öffentlichen Teil zu erweitern. 
 
-Einstimmig- 
 
Die Tagesordnung der öffentlichen Sitzung wird in folgender Reihenfolge behandelt:  
TOP 1 – 14. 
 
 
 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

 
Frau Altaner ist bereits zur Schriftführerin bestellt. 
 

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

 
Die neu gewählte sachkundige Bürgerin Linda Taft wurde durch den AV Herrn Wilfried Hanft 
eingeführt und in feierlicher Form zur gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung 
ihrer Aufgaben verpflichtet, indem sie durch Erheben von ihrem Platz, während sich auch 
alle anderen Anwesenden von ihren Plätzen erheben, ihr Einverständnis mit folgender For-
mel bekundet: 
 
"Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können wahrneh-
men, das Grundgesetz, die Verfassung des Landes und die Gesetze beachten und meine 
Pflichten zum Wohle der Stadt erfüllen werde." 
 
 

3 Einwohnerfragestunde  

 
Die Einwohnerfragestunde entfällt, da keine Fragen vorliegen. 
 

4 Entgegennahme der Niederschrift über die Sitzung Nr. 64/2019 
vom 17.09.2019 

 

 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel erhebt gegen den Inhalt 
der Niederschrift über die Sitzung Nr. 64/2019 vom 17.09.2019 keine Einwände. 
 

5 Vorstellung des Handlungskonzeptes "Wohnen in Bornheim 
2030" 

684/2019-5 

 
Auf Antrag der CDU-Fraktion sollen die Ausführungen in der Sitzung (Zusammenfassung) 
der Niederschrift beigefügt und vorab den Mitgliedern des Ausschusses für Schule, Soziales 
und demographischen Wandel zugemailt werden.  
 
Vortrag ist in Session eingestellt und die Wohnbauflächenpotenziale siehe Seite 8 
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Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel nimmt das wohnungspo-
litische Handlungskonzept "Wohnen in Bornheim 2030" zur Kenntnis und verweist das Kon-
zept zur weiteren Beratung in die Fraktionen. 
 
- Einstimmig -  
 

6 Anmeldeverfahren für die Aufnahme der Schülerinnen und Schü-
ler in die weiterführenden Schulen im Schulträgerbereich der 
Stadt Bornheim zum Schuljahr 2020/21 

694/2019-5 

 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel nimmt die Ausführungen 
zum Anmeldeverfahren für die Aufnahme der Schülerinnen und Schüler in die allgemeinbil-
denden weiterführenden Schulen im Schulträgerbereich der Stadt Bornheim zum Schuljahr 
2020/2021 zur Kenntnis.  
 
- Einstimmig -  
 

7 Anmeldungen zu den Grundschulen im Schulträgerbereich der 
Stadt Bornheim 

695/2019-5 

 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel nimmt die Ausführungen 
der Verwaltung zu dem Anmeldeverfahren für die städtischen Grundschulen zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

8 Zuschuss für den Verein Bornheimer Flüchtlingshilfe e.V. für die 
Finanzierung der Kinderbetreuung während des Sprachkurs für 
Flüchtlinge 

703/2019-5 

 
Anfrage AM Krüger  
Beim Fachausschuss Volksschule wurde mitgeteilt, dass 3 Frauen, die den Sprachkurs bei 
der VHS B2 Kurs belegen wollten, ab September das leider nicht mehr können, weil die Kin-
derbetreuung nicht gesichert ist (keinen Kindergartenplatz erhalten). 
Gibt es eine Möglichkeit im Zusammenhang mit dem Sprachkurs, dass dort die Kinder be-
treut werden können, damit die Frauen sich im Januar wieder zum Kurs anmelden können? 
 
Antwort: 
Wird aufgenommen. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demografischen Wandel beschließt, dem Verein 
Bornheimer Flüchtlingshilfe e.V. aus Mitteln der Zuwendung des Rhein-Sieg-Kreises einen 
einmaligen Betrag in Höhe von 14.000 Euro auszuzahlen. 
 
- Einstimmig -  
 

9 Große Anfrage der SPD-Fraktion vom 16.10.2019 betr. Umsetzung 
von Maßnahmen auf Grund von Initiativen des Seniorenbeirates 

676/2019-5/9 

 
- Kenntnis genommen -  
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10 Mitteilung betr. Schulentwicklungsplan der Stadt Bornheim 696/2019-5 

 
- Kenntnis genommen -  
 

11 Mitteilung betr. Umsetzung Programm "Gute Schule 2020" 733/2019-1 

 
- Kenntnis genommen -  
 

12 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den städti-
schen Schulen 

711/2019-6 

 
Mündliche Mitteilung von Frau Meskes-Außem betr. Sachstand Turnhalle Sechtem 
 
-Kenntnis genommen- 
 
Zusatzfragen 
AM Strunk-Klein 
Wie ist der Sachstand Küchencontainer OGS? 
Antwort: 
Die Maßnahme steht zu Beginn des nächsten Jahres an. Bei einem Ortstermin wurde sich 
die Frage gestellt, welchen Sinn es macht den Küchencontainer an ein Gebäude anzubauen, 
dass vom Abgang gezeichnet ist. Dies wird derzeit in der Verwaltung diskutiert. 
Der Ausschuss wird in die Überlegungen und Planungen einbezogen. 
 
AM Meyer betr. Containeranlage Simon-Arzt-Straße 
Hat der Eigentümer nichts dagegen, dass die Anlage noch auf seinem Grundstück steht? 
Antwort: 
Bis zum 31.03.2020 darf die Anlage dort stehen bleiben. 
Bisher hat man keinen Käufer gefunden. Es ist beabsichtigt die Anlage zum Feldchenweg zu 
versetzen. 
 
AM Flamme  
Wie ist der Sachstand Container an der Grundschule Roisdorf? 
Antwort: 
Eine Entwurfsplanung liegt vor. Dort ist ein zweigeschossiges Gebäude geplant. Die OGS 
soll in die neuen Container einziehen und drei weitere Klassenräume stehen da zur Verfü-
gung, eine Küche, eine Mensa und WC-Anlagen. Das soll alles als Übergangslösung dort 
installiert werden. 
Das Leistungsverzeichnis soll erstellt und am 21.01.20 soll dazu der Auftrag vergeben wer-
den. 
 
AM Quadt-Herte 
1. Was kostet die Versetzung der Containeranlage von der Simon-Arzt-Straße zum 

Feldchenweg? 
Antwort: 
Ca. 400.000 Euro. 
 
2. Werden die Container in Waldorf nur abgestellt, oder wird auch die energetische 

und sonstige Versorgung mit einbezogen sein? 
Antwort: 
Die werden nutzungstauglich dort aufgestellt und können so bezogen und benutzt werden 
wie auf der Simon-Arzt-Straße auch. 
 
3. Hat man sich in der Verwaltung auch über anderweitige Verwendungsmöglichkei-
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ten Gedanken gemacht? 
Antwort: 
Bei der Anlage handelt es sich um eine sehr gute Anlage, die für Wohnzwecke ideal ist. Es 
besteht die Situation, dass Wohnraum gebraucht wird, um alleinstehende Frauen unterzu-
bringen, da diese nicht im Donnerbachweg untergebracht werden können. 
 
AM Krüger 
Erfolgt die Versetzung dann bis Ende März 20? 
Antwort: 
Das wird äußerst knapp. 
 

13 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorheri-
gen Sitzungen 

706/2019-1 

 
Mündliche Mitteilungen 
 
1. Frau von Bülow  

Der Medienentwicklungsplan Schulen wird neu aufgelegt, die Fortschreibung ist 
beauftragt. Die Fertigstellung erfolgt Mitte 2020. Die Gremien werden beteiligt. 
 

-Kenntnis genommen- 
 
 
2. Frau Strunk-Klein und Frau Lauer betr. Digitalkongress 

Am 13.11.2019 hat der Digitalkongress in der Nikolaus-Schule in Waldorf stattge-
funden. 
Vertreten waren die Schulaufsicht, Schulträger, IT der Stadtverwaltung und schul-
politische Sprecher. 
Anwesend waren 160 Lehrkräfte aus den Grundschulen und der Verbundschule  
Uedorf.  
Ziel war die Schulung im Umgang mit den digitalen Medien, das Medienkonzept, 
das die Schulen schreiben müssen, und was die Grundlage sein soll zur Beantra-
gung der Medien beim Schulträger. 
Ein Film, der entstanden ist bei der Projektwoche der Thoms-von-Quentel-Schule, 
wird gezeigt. 
 

-Kenntnis genommen- 
 
Zusatzfrage AM Müller  
Kann die Verwaltung den Ausschuss über die zur Verfügung stehenden Mittel unterrichten, 
damit der Ausschuss dann über die Mittelvergabe entscheiden kann? 
Antwort: 
Dies wird sichergestellt. 
 
 
Beantwortung von Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
Von der Sitzungsvorlage-Nr. 706/2019-1 Kenntnis genommen. 
 
Zusatzfrage AM Kretschmer 
Wann wird über den Sachstand „Zu Gut für die Tonne“ berichtet? 
Antwort: 
In der Sitzung im Januar 2020 soll berichtet werden. 
Die Angelegenheit wurde an das Umwelt- und Grünflächenamt weitergegeben und die Schu-
len werden durch das Schulamt abgefragt.  
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14 Anfragen mündlich  

 
AM Quadt-Herte betr. Umwandlung der Sekundarschule in die Gesamtschule 
 
1. Startet diese mit der Klasse 5 oder wie ist das Verfahren gewählt worden? 
 
2. Müssen Schüler die in Merten wohnen, auch in Merten in die Gesamtschule ge-

hen, wenn sie in der Europaschule in der 5. Klasse sind oder können sie an ihrer 
Schule verbleiben? 
 

3. Wenn sie an der Europaschule verbleiben, müssen sie das Schülerticket selbst 
bezahlen oder bezahlt das die Stadt? 

 
4.  Wie verhält sich das bei geringverdienenden Familien? 
 
5. Werden Schüler/innen die im Augenblick an der Europaschule in der Klasse 5 sind 

nächstes Jahr, wenn sie in der Klasse 6 sind, an die neugebildete Gesamtschule 
in Merten gehen müssen? 

Antwort zu Ziffer 1-5: 
Nein. Man befindet sich in der Abstimmung mit der Bezirksregierung. Jetzt besteht die Dis-
kussion über die Bildung einer Oberstufe. Dies soll mit den beiden Schulleitern am 09.12.19 
beraten werden.  
Bei den Fahrtkosten besteht Bestandsschutz. Ab den künftigen Aufnahmen wird die Schüler-
fahrtkostenverordnung konsequent angewandt, da gelten dann die Entfernungsgrenzen. 
Für die sozialschwächeren Familien entscheidet das die RVK. Das ist Bestandteil des Antra-
ges. Die Stadt hat darauf keinen Einfluss. Die Stadt hat die Möglichkeit, Teile des Eigenan-
teils im Rahmen des Bilde- und Teilhabegesetzes zu übernehmen. 
 
AM Kretschmer betr. Fachtag Sozial- und Gesundheitsplanung 
Kann in einer der nächsten Sitzungen vorgestellt werden, was Bornheim dort eingebracht 
hat? 
Antwort: 
Wird aufgenommen. 
 
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 20:24 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Wilfried Hanft  gez. Petra Altaner 
Vorsitz  Schriftführung 
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Anlage zu Top 5 
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